



Presupuesto ajustado a agricultura; bajan exportaciones de tomate y berries

La agricultura comercial mexicana ha mostrado ser competitiva, sobre todo a raíz del TLC. Los éxitos exportadores del aguacate, las berries, pero también la cerveza o el ganado, son pruebas de la competitividad del campo mexicano. Por eso han llamado la atención los últimos datos de exportación.

La exportación agroalimentaria en julio, bajó 4.1%, según el análisis de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, a cargo de **Juan Carlos Anaya**. Es más, en el acumulado del año, de enero-julio, las exportaciones agroalimentarias han caído 4.3%, con 31,643 millones de dólares.

Si bien seguimos manteniendo exportaciones exitosas, otras sí están sufriendo los temas de la política proteccionista de **Donald Trump**. Por ejemplo, los tomates han caído 19% en sus exportaciones en julio. El acuerdo de México con EU, de imponer desde México, un aumento en el precio de referencia de 30% al tomate, fue *de facto* como reconocer que México hacía *dumping* y había que imponerle un impuesto. Lo han dejado fuera de mercado.

Las exportaciones de tomate han caído en el primer mes de la medida, incluso han inundado el mercado nacional, ayudando a bajar el precio del tomate y de la inflación en general. El tomate no ha sido el único producto exportable con caídas, también son las berries (frutos rojos), que han visto un descenso de 6% en sus exportaciones hacia EU.

BERDEGUE: PRESUPUESTO ADECUADO, AUNQUE... Está claro que la Secretaría de Agricultura, bajo la dirección de **Julio Berdegue**, necesita recursos suficientes para implementar su política del campo, y también para negociar con las autoridades estadounidenses.

Si bien el secretario **Berdegue** ha dicho que el presupuesto es el adecuado, para tiempos donde todos deben de ajustarse el cinturón, también es cierto que el campo empieza

a tener problemas que no tenía, sobre todo por la difícil interacción con EU. El presupuesto en agricultura, baja 4.1% para 2026. Incluso el de Senasica también cae 6.4%, y ésta es la encargada de revisar las potenciales enfermedades en el campo, clave para todo el tema del gusano barrenador.

Recordemos que el Departamento de Agricultura de EU, tiene prohibidas las importaciones mexicanas de ganado vacuno por brotes de gusano barrenador. Y ahí la que debe garantizar que el gusano barrenador estará bajo control es Senasica, y le recortan 6.4% el presupuesto. Si bien en el campo hay programas presupuestales que se mantienen, como los de precios de garantía (ahora serán de acopio para el Bienestar) o de fertilizantes, también es cierto que en los sectores comerciales de exportación, la situación no es fácil.

CERVEZA Y TEQUILA, LIDERAN, PERO BAJAN

México mantiene la cerveza como su campeón exportador hacia EU, en los primeros ocho meses, se ha mantenido como principal producto exportador. Pero según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, ha tenido una reducción de 3.5 por ciento. El aguacate sigue siendo el segundo producto de exportación del campo, y aquí no hay sustituto para éste, al grado de que su exportación ha crecido 22.3% en los primeros ocho meses. El tequila es el tercer producto de exportación, pero le pasa lo mismo que a la cerveza, ha visto bajar su exportación en 6% en los primeros ocho meses respecto al mismo periodo del año pasado.

BERRIES BAJAN EN 6%; TOMATE CAE 29%

Las berries con lo que comenté han caído. En los primeros ocho meses del año han bajado sus exportaciones en 6 por ciento. Las exportaciones del ganado bovino han tenido una caída dramática de 29.2% por el bloqueo del gusano barrenador, sobre todo para la exportación de ganado en pie.

El tomate cayó al sexto lugar, como parte del mal acuerdo logrado entre México y EU, donde el tomate cae un 29.2% en sus exportaciones durante los primeros ocho meses del año. Recordemos: tiene una cuota compensatoria de 17.09%, más el precio mínimo del 30%. Lo están dejando fuera de mercado. La que va bien es el azúcar, a pesar de los cupos de exportación, se ha tenido una exportación creciendo en 8.8% hacia EU.

El campo mexicano no está en su mejor momento. Tenemos enfrente varios puntos proteccionistas en EU, como ha sido el tema del tomate y del gusano barrenador para el ganado vacuno. Pero, además, el objetivo de la soberanía alimentaria tampoco ha podido lograrse, como se ve en las crecientes importaciones de maíz. Bajo este contexto, el presupuesto al campo no ha podido crecer y se tienen varios retos enfrente.